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国务院推行行政执法责任制
的考核量化制度成热点

近日!国务院有关部门推行行政执法责任
重点联系单位座谈会在天津召开" 来自公安
部#交通部#国家食品药品监督管理局和海关
总署等十余家部$局%单位的代表参加" 这是
!""#

年
$

月起!国务院法制办举办的第五次此
类座谈会"

会上!在部$局%一级!如何推行行政执法
责任制的考核量化制度!成为讨论热点"

国务院下设部$局%单位都设有执法机构!

并拥有行政执法及处罚权!关系着社会生活的
方方面面" 从之前的&远华案'到近期的郑筱萸
案!都说明部$局%执法机构同样需要行政执法
责任制考核及监督"

与会的各部委官员反映! 要解决这个问
题!难度不小" 因为!在一级部门内部!建立起
一套行之有效的责任考核制度!有制定政策的
难度!也有推行的难度"

在国家税务总局局长谢旭人的办公电脑
上!山东省某乡镇税务所去哪里征了税!征了
多少!哪天去的!去的是谁!一目了然"

在海关总署署长牟新生的办公电脑上!天
津海关的一个关口!某关员在一年之内跟某公
司打了几次交道!检查了哪些货物!税率各是
多少!也一目了然"

税务总局和海关总署等将信息化技术!与
本系统的行政执法责任制考评结合!形成了量
化指标!受到国务院法制办的好评"

但谢旭人和牟新生的电脑上!都缺少税务
总局或海关总署内部的执法考核情况(((他
们在系统中还属于上游的监督者"

国务院法制办设想!尽快将量化的行政执
法考评办法!纳入部$局%一级的日常运作中!

为相关官员的行为套上&紧箍咒'"

但事实上! 目前只有药监局等极少数部
门!在局内部机构初步建立了行政执法责任制
的考核制度" 并且!药监局能顺利建立!原局长
郑筱萸的落马起到了推动作用"

国务院力推行政执法责任制

行政执法责任制在全国范围已全面启动!

但是!部委$局%一级还停留在&文件'的层面上"

&依法行政不是新名词!政府已推行了
!"

多年了" '国务院法制办政府法制协调司副司
长江凌说!依法行政的一个主要部分!便是对
行政执法部门的执法质量进行考评和奖惩"

但在以往的工作中! 行政执法责任往往局
限于对个案的监督"&大家都喊依法行政!但大多
数只是开开会!传达一下文件" '海关总署政策
法规司一位负责人坦言!&怎么加强日常监管!

落实执法责任!都没有太多具体可行的措施" '

&中央决定推行行政执法责任制!与反腐倡
廉工作密不可分" '江凌说!从

!""%

年起!国务
院法制办就展开了一系列专题调研推行工作"

!""&

年!国务院发布)全面推进依法行政
实施纲要*! 又将行政执法责任制推上风头浪
尖" )纲要*直言!我国依法行政面临

'

个主要
问题!有

(

个属于行政执法的范畴"

!""(

年
'

月
)

日!国务院办公厅下发)国
务院办公厅关于推行行政执法责任制的若干
意见*!要求各级政府#各个部门全面推行行政
执法责任制"

当时!中央各部委$局%!以及各地政府都
建立了推进依法行政实施工作领导小组!全面

推动行政执法责任制"

国务院法制办有关负责人表示!根据法制
办近年来广泛的调研!行政执法责任制在全国
范围已全面启动!&收到了预期的效果'"

但是!部委$局%一级行政执法责任制如何
推行!如何考核!目前大多数部级单位还停留
在&文件'的层面上"

部委行政执法部门监管难

某局考核办法!讨论了
%"

次都没通过" 有
的司长带头反对!他们都与法规司平级!局领
导不可能不考虑他们的意见"

#

月
%*

日!国务院有关部门推进行政执法
责任制座谈会上!某局法规司工作人员向同行
抱怨!他向局领导上报在局内行政执法责任制
考核的办法! 在内部会议上讨论了

%"

次都没
通过"

他说+&各个业务司都有行政执法权!听说
要考核执法责任!司长带头反对!他们都与法
规司平级!甚至更强势!局领导不可能不考虑
他们的意见" '他的诉苦引起了其他部$局%法
制部门代表的共鸣" &制度很容易拟定!我们都
是本部门法律法规的专家! 可是要批准颁布!

不能不听部领导和其他部门的意见" '某部法
规司负责人告诉记者"

对遭到的阻力!大多数与会者认为在意料
之中" &多年来!大家都按部就班地工作!突然
要量化考核!搞不好还要追究责任!像是要套
上笼头" '

而且!小部门的利益因素也不容回避!&比
如行政许可权和审批权!以前就是几个领导说
了算!现在你要全流程监管!还要事后追责!他
们会轻易同意吗, '

事实上! 部分部级单位的行政执法机构!

对行政执法责任制&不太感冒'!在内部已是公
开的事实"

推行行政执法责任制的第一步!便是梳理
各部门的执法依据!对新中国成立以来的各种
&红头文件'进行合法性审查和清理" 根据&上
位法优先!新法优先!特殊法优先'的原则!近
年来! 各部门共清理了数以千计的法规规章!

并被宣传为工作成绩"

但事实并不这样简单" 国务院法制办近期
举行了一次调查!本来想看一下各部门清理违
规执法依据的情况!没想到收回来的!大多数
都是渴望&扩权'!要求&拿权'的意见"

对推行行政执法责任制!部分部级部门的
热情似乎还不如地方政府" 今年上半年!国务
院法制办要求有关政府和部门上报推行情况"

(*+

被调研的地方政府送来了材料! 而部级部
门只有

!!+

" 与会者一致认为!在当前的行政
构架下!只有整合纪检#监察和人事等监管资
源!由上级部门和领导出面!部委内部执法责
任制的量化考核才能更好更快地推动"

如何量化成争议焦点

国务院法制办副司长江凌建议!有关部门可
以引进

,-.)"""

质量管理体系等!进行量化考评"

某部法规司负责人告诉记者!量化考核的
难度和可信度!也让人觉得在部委一级推进行
政执法责任制难度很大"

&海关和税务!可以查到每一笔货物!每一
笔税款!程序和实体的执法质量!都清清楚楚!

而我们这里!具体行政行为很少!领导们主要
对有关问题做出决策!如何量化, '

定岗定责#量化考核!一直是国务院推行
行政执法责任制的重点"

在法制办看来!这可以最大可能地剔除人
为因素!具备科学性和公信力!还为行政执法
中的偏差防微杜渐!&变个案监督为科学性的
数据分析!降低了行政体系的纠错成本" '

国务院法制办政府法制协调司副司长江
凌认为!有关部门可以引进

,-.)"""

质量管理
体系等!以量化考评为方式!促进行政执法水
平的提高"

对行政执法责任换算为量化指标局限性!

江凌认为不必过虑" &任何部门和公职人员的
行政执法行为!都必须经过法律的授权!否则
就是违法" 所以!几乎所有的具体行政行为!都
属于行政执法责任制的范畴" '

江凌举例说! 一个国税局局长只需要组
织有关执法部门 ! 按照法律法规征税即可 "

&这些行为都可以纳入量化考评!至于配合地
方政府招商! 拍板为企业减免税款等所谓的
决策行为!本身就已经违法!行为本身就应受
到追究" '

而且!各部门的信息化建设!也为量化考
评提供了技术支持"

%)))

年!

&"

多个部委$办#

局%的信息主管部门共同倡议!发起&政府上网
工程'"

海关系统的执法评估系统! 便依托于原本
用来办理通关等业务的&金关工程'网络" 国家

税务总局的&金税工程'也被嵌入执法监督的模
块!在该系统!每个工作人员的执法工作都量化
为了数字" &工作人员上班打开电脑!前一天征
稽税款的执法行为吃了多少分!就可以看到" '

不过! 量化考核有时也让考核对象担心"

!""#

年!河北省地税局以&税收执法监督考核
系统' 为依据! 追究了

!"""

多人次的执法责
任!而该局的执法人员只有

%)'$

人!人均被追
究超过

%

次"

&追究面过大!显示考核本身的不合理" '

国务院法制办曾调研此事!发现该考核系统软
件升级后!

%%

月份只追究了
(&

人次的执法责
任!而

(

月份则是
&((

人次"

江凌认为!考核机制只要将行政执法实体
与程序统一!将追究与激励统一!将效果与手
段统一!就具有科学性与可行性"

为了克服行政执法责任制推行早期&流于
形式'的弊端!国务院法制办力促量化的考核!

并认为这是加强依法行政的长效机制"

部委行政执法考核列出期限

部委与会官员认为 &推进行政执法责任
制!必须得到上级领导的支持" '

今年
(

月!国家药监局原局长郑筱萸一审
被判处死刑!促使该局内部在建立完善行政执
法责任制的问题上达成共识"

通过个案监督震撼违法乱纪者固然好!但
中央最中意的还是建设完善科学的制度"

国务院多次要求各部门!建立完善推行行
政执法责任制的长效机制"

在国务院有关部门的工作座谈会上!一位与
会者认为!中国目前的行政体制!还是以领导和
上级为主轴!行政执法责任制也要考虑到现实"

&推进行政执法责任制!上级领导必须支
持" '这是与会者的共识" &否则!即使建立考核
制度也难以奏效" '

对此!中央也有充分考虑" &我们实行首长
负责制!一旦出现行政执法方面的问题!无论
部门一把手事先知情与否!都要追究责任" '国
务院法制办负责人说!&推行依法行政!就是要
让领导干部权责合一" '

各部门可以整合纪检# 监察和人事等权
力!推动行政执法责任制的建立和实施"

但无论如何!中央推进行政执法责任制的
决心和步骤并不会动摇"

据!新京报"

'

月
%

日# 浙江温岭工商执法人员脱

下穿了整整
!%

年的旧制服# 换上新款制

服走上街头$ 资料图片

核心提示
%)!#

年至
%)!'

年的北伐战争是我国历史上著名的战争!对中国历史产生过深

远影响"目前!我国已相继建立了抗日战争时期北京的#抗日战争纪念馆$和南京的

#南京大屠杀纪念馆$% 解放战争时期的 #辽沈战役纪念馆$&#平津战役纪念馆$与

#淮海战役纪念馆$!就是没有#北伐战争纪念馆$'郑州碧沙岗是我国保存最好的北

伐战争烈士陵园!多年来!各界人士都呼吁在郑州建立(北伐战争纪念馆$!目前郑

州市政府已经把(北伐战争纪念馆$的建立纳入议事日程!立项工作正在进行)
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冯玉祥与碧沙岗

说起碧沙岗公园! 很多人都进去游玩过!

但要说出她&诞生'的背景和她的&历史'恐怕
了解者就不会很多-

今年
*!

岁的廖永民是郑州市文物考古研
究院离休干部!他在研究古瓷#出版了

!""

多万
字著作的同时!专心收集北伐战争历史资料#研
究北伐战争历史!被人们称为&北伐战争历史研
究专家'" 提起冯玉祥将军营建碧沙岗!廖永民
滔滔不绝" 据他介绍!

%)!#

年
'

月!在国共两党
合作的情况下!国民革命军大举北伐"

%)!'

年
#

月! 冯玉祥出任河南省政府主席! 率师继续东
征!取得了辉煌战果!成为北伐军中的劲旅"

%)!*

年春!冯玉祥将部队调回河南进行休
整" 为了埋葬历次作战中阵亡的官兵!冯玉祥
先后拨款

!"

万元! 责成交通司令许骧云择地
建造烈士陵园" 最后他们选中了当时郑州以西
&

公里#叫做&白沙岗'的
&""

亩沙丘荒地并买
了下来" 烈士陵园于

%)!*

年
$

月动工!

*

月竣
工" 冯玉祥取&碧海丹心!血殷黄沙'之意!将陵
园命名为&碧沙岗'!并亲笔书写刻石镶嵌在陵
园北大门"

%)$#

年清明节!冯玉祥还从南京专程偕同
一起北伐的将领来郑给烈士致祭扫墓"

%)(#

年!郑州把碧沙岗改为公园!埋葬在
碧沙岗的

%"""

多名烈士的尸骨移到黄冈寺烈
士陵园!&文革'时期又把碧沙岗公园改为劳动
公园" 改革开放后!时任郑州市委书记的李宝
光提出要尊重历史!有关部门恢复了碧沙岗的
名字!就是现在大家经常去的碧沙岗公园" 但
是!在全国来说!冯玉祥将军在郑州建的北伐
战争碧沙岗烈士陵园知道者少之又少"

世人瞩目碧沙岗

%)*#

年!碧沙岗陵园被河南省定为省级文
物保护单位!就因为她是全国保存下来的面积

最大#保存比较完好的一处北伐阵亡将士的烈
士陵园"

%)*#

年!在郑州市文物工作队工作的廖永
民老先生在)中州今古*杂志上发表了)冯玉祥
营造郑州碧沙岗陵园*一文!这篇文章被)人民
日报*海外版转载"

这引起有关方面对碧沙岗的重视 !

%)*)

年!郑州市政府决定将占据碧沙岗烈士祠办公
的郑州博物馆另选新址重建!在烈士祠后殿设
立了&北伐史迹展览馆'"

%))%

年
!

月!聂荣臻
元帅在题写&北伐战争纪念碑'的同时!主持召
开了以碧沙岗烈士陵园为基地建立&北伐战争
纪念馆'的研讨会!与会专家#学者一致赞同"

&参加研讨会的专家学者认为!设立北伐
战争纪念馆具有重大的历史意义和现实意义!

有利于促成祖国和平统一" 责成郑州市博物馆
积极征集有关北伐战争的实物与文献资料" '

从此!已经离休的廖永民就一直没有停歇过"

%))%

年
'

月!廖永民又在)中国文物报*上
发表了介绍郑州碧沙岗的文章)丈夫毕竟贵流
芳*" 后来!)郑州晚报*记者徐长青在)人民日
报*海外版发表了)北伐故地人情多(((郑州
碧沙岗参观记*" 这些文章的发表!进一步引起
全国各地对北伐战争历史感兴趣的人的高度
重视! 国内一些学者和参加过北伐战争的人!

以及北伐战争牺牲的烈士遗孤!纷纷前来郑州
凭吊革命先辈和了解那段历史情况" 廖永民接
待了这些来访的人士"

%))#

年
&

月
!$

日美国)侨报*发表了刘德玺
的文章)冯玉祥和碧沙岗陵园*!这引起了身在美
国的冯玉祥将军的儿子冯洪志的高度重视!他不
远万里带着家人从美国赶到郑州凭吊北伐牺牲
的将士!冯先生看到保存完好的烈士陵园说+&很
好- 后人不忘先烈捐躯报国精神!先烈会含笑九
泉之下"我幼年随父在这里生活过!故地重游!一
草一木!一砖一瓦!一切都觉得亲切" '

不久!当年冯玉祥将军的侍卫长从台湾赶
来凭吊战友!含泪回忆着当年战斗的情景" 此
后!张自忠的女儿张廉云也来郑州凭吊北伐牺
牲的将士"

廖永民拿出两本前来凭吊的知名人士的

照片一个个的向记者介绍当时的情景"

各界提议建
北伐战争纪念馆

近几年!全国人大代表#政协委员要求在
郑州建立&北伐战争纪念馆'的呼声一浪高过
一浪!引起中央#河南省#郑州市领导的重视"

去年
#

月
!%

日! 河南省政府向郑州市政
府批转了第十届全国人民代表大会第四次会
议代表建议!这个&关于以郑州碧沙岗北伐烈
士陵园为基地兴建北伐战争纪念馆的建议'是
由全国人大代表胡大白领衔! 由全国人大代表
贾瑞琴#周晓春#金先春共同参与的提案"

他们认为+北伐战争与抗日战争#解放战
争一样!都记录着中国共产党创建革命大业的
足迹" 北伐战争纪念馆的建成!可以完整地#集
中地体现中国共产党和国民党第一次合作的
历史事实!表现中华民族的这段光辉历程" 北
伐战争举世闻名!是国共两党合作!以推翻代
表帝国主义反动势力的北洋军阀统治为目的
的正义战争" 在这场战争中!中国共产党为战
争的胜利做出了重大贡献!起到了重大作用"

&

位全国人大代表在提案中写道 +&毛泽
东#刘少奇及各级党组织发动农工群众!组织
工农武装.朱德#周恩来#叶挺及其他同志都直
接领导过军队工作!由他们领导及受他们影响
的部队都是当时革命最可靠的支柱.共产党员
蒋先云临阵负伤仍追敌不舍的顽强战斗精神.

贺龙#周逸群及周士弟等所率部队立下的赫赫
战功.刘伯坚#宣侠父#邓小平等同志为北伐军
重新训练干部#整顿队伍#建立革命政治工作
制度!进行了艰苦细致的思想工作!对提高北
伐军的战斗力起到了重大作用//'他们恳请
国务院批转有关部门重视#落实此事"

此外! 还有一些健在的北伐将领及其亲
属#部属不断从海内外来函#来访督促尽快建
纪念馆!并愿给予支持"

去年
#

月!市领导赵建才等看到省政府批
转的全国人大代表建议书后! 立即进行了批

示" 相关部门正按照领导的要求!抓紧进行纪
念馆相关工作的落实"

谈起建立北伐战争纪念馆的意义时! 市文
化局主抓这项工作的副局长任伟说+&兴建北伐
战争纪念馆对沟通海峡两岸的关系! 增进相互
了解! 疏通和培养两岸人民的感情! 促使实现
0一国两制1的构想!和平统一祖国!将发挥重大
作用"纪念馆建成后!将成为对青少年进行爱国
主义与革命传统教育的基地" '

他们为!纪念馆"奔忙

今年
$

月! 郑州市文化局局长齐岸青#副
局长任伟赴京拜会了冯玉祥将军的女儿冯理
达将军!他们向冯理达表示今年要出版)冯玉
祥在郑州*和)郑州碧沙岗文集*两部书!这个
任务主要由郑州市文物考古研究院承担" 文物
考古研究院所长张松林说+&从

&

月份开始!我
们就组织了由

#

个人组成的收集资料和写作
班子" '

记者前往采访时!收集资料的廖永民和张
巧燕凌晨

$

点才出差回来!廖老说+&我们这次
去汉口是找叶挺独立团在汉口的烈士陵园收
集资料#拍照片" 然后到重庆找冯玉祥孙子冯
文二采访! 同时到冯玉祥将军在重庆的旧居#

张自忠烈士陵园收集资料#拍照片" 又直接到
了潼关冯玉祥部队为悼念李大钊全军戴孝并
立碑的地方收集资料#拍照片" '

主抓资料收集工作的陈英书记介绍说!他

们从汉口去重庆时!

$

个人只买到了一张卧铺
票!让廖永民坐!廖老睡到凌晨就起来给列车员
说好话!让其他同志也去休息一会儿" &廖老师
精神可嘉!这么大年纪出去!为了节省经费!不
敢坐出租车!经常和我们一起步行"吃饭经常不
按点!饿了就在马路边吃碗面条#米饭" '

刚刚参加工作的张巧燕姑娘也没有一点
娇气!她遗憾地说+&当年冯玉祥在潼关得知李
大钊被绞刑!悲痛万分!立即命令全军将领戴
孝悼念李大钊!并在潼关立碑作纪念" 我们冒
着大雨坐长途汽车到潼关! 本想把碑文拓下
来!谁知道这个碑是国家珍贵文物!要拓碑文
必须经过陕西省文物局批准!我们只好冒雨拍
了两张照片回来" '

廖永民乐呵呵地告诉记者+&我们辛苦十分
值得!因为已经收集到很多珍贵资料!例如当时
报纸对碧沙岗陵园建成的报道等" 但收集这些
资料可不是简单的事儿! 我们去南京第二档案
馆查阅冯玉祥私人档案时! 档案馆要求必须有
冯玉祥将军的家属亲笔签字的委托书方可查
看!好在我和冯玉祥的女儿冯理达很熟!我给她
打电话说明情况! 她赶快把签字的委托书特快
专递寄到南京!我们才得以查看" '他多次前往
北京!通过各种关系获得了聂荣臻#杨成武#屈
武#杨得志#彭冲#方毅#李默庵等老革命的题
字!惟一遗憾的是没有获得邓小平的题字"

在记者采访他们时! 张巧燕又去买火车
票! 准备

'

月
$

日到广州# 肇庆收集叶挺独
立团组建# 阵亡将士纪念碑# 北伐誓师大会
的资料"

资料图片

资料图片
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国务院推行行政执法责任制
的考核量化制度成热点

近日!国务院有关部门推行行政执法责任
重点联系单位座谈会在天津召开" 来自公安
部#交通部#国家食品药品监督管理局和海关
总署等十余家部$局%单位的代表参加" 这是
!""#

年
$

月起!国务院法制办举办的第五次此
类座谈会"

会上!在部$局%一级!如何推行行政执法
责任制的考核量化制度!成为讨论热点"

国务院下设部$局%单位都设有执法机构!

并拥有行政执法及处罚权!关系着社会生活的
方方面面" 从之前的&远华案'到近期的郑筱萸
案!都说明部$局%执法机构同样需要行政执法
责任制考核及监督"

与会的各部委官员反映! 要解决这个问
题!难度不小" 因为!在一级部门内部!建立起
一套行之有效的责任考核制度!有制定政策的
难度!也有推行的难度"

在国家税务总局局长谢旭人的办公电脑
上!山东省某乡镇税务所去哪里征了税!征了
多少!哪天去的!去的是谁!一目了然"

在海关总署署长牟新生的办公电脑上!天
津海关的一个关口!某关员在一年之内跟某公
司打了几次交道!检查了哪些货物!税率各是
多少!也一目了然"

税务总局和海关总署等将信息化技术!与
本系统的行政执法责任制考评结合!形成了量
化指标!受到国务院法制办的好评"

但谢旭人和牟新生的电脑上!都缺少税务
总局或海关总署内部的执法考核情况(((他
们在系统中还属于上游的监督者"

国务院法制办设想!尽快将量化的行政执
法考评办法!纳入部$局%一级的日常运作中!

为相关官员的行为套上&紧箍咒'"

但事实上! 目前只有药监局等极少数部
门!在局内部机构初步建立了行政执法责任制
的考核制度" 并且!药监局能顺利建立!原局长
郑筱萸的落马起到了推动作用"

国务院力推行政执法责任制

行政执法责任制在全国范围已全面启动!

但是!部委$局%一级还停留在&文件'的层面上"

&依法行政不是新名词!政府已推行了
!"

多年了" '国务院法制办政府法制协调司副司
长江凌说!依法行政的一个主要部分!便是对
行政执法部门的执法质量进行考评和奖惩"

但在以往的工作中! 行政执法责任往往局
限于对个案的监督"&大家都喊依法行政!但大多
数只是开开会!传达一下文件" '海关总署政策
法规司一位负责人坦言!&怎么加强日常监管!

落实执法责任!都没有太多具体可行的措施" '

&中央决定推行行政执法责任制!与反腐倡
廉工作密不可分" '江凌说!从

!""%

年起!国务
院法制办就展开了一系列专题调研推行工作"

!""&

年!国务院发布)全面推进依法行政
实施纲要*! 又将行政执法责任制推上风头浪
尖" )纲要*直言!我国依法行政面临

'

个主要
问题!有

(

个属于行政执法的范畴"

!""(

年
'

月
)

日!国务院办公厅下发)国
务院办公厅关于推行行政执法责任制的若干
意见*!要求各级政府#各个部门全面推行行政
执法责任制"

当时!中央各部委$局%!以及各地政府都
建立了推进依法行政实施工作领导小组!全面

推动行政执法责任制"

国务院法制办有关负责人表示!根据法制
办近年来广泛的调研!行政执法责任制在全国
范围已全面启动!&收到了预期的效果'"

但是!部委$局%一级行政执法责任制如何
推行!如何考核!目前大多数部级单位还停留
在&文件'的层面上"

部委行政执法部门监管难

某局考核办法!讨论了
%"

次都没通过" 有
的司长带头反对!他们都与法规司平级!局领
导不可能不考虑他们的意见"

#

月
%*

日!国务院有关部门推进行政执法
责任制座谈会上!某局法规司工作人员向同行
抱怨!他向局领导上报在局内行政执法责任制
考核的办法! 在内部会议上讨论了

%"

次都没
通过"

他说+&各个业务司都有行政执法权!听说
要考核执法责任!司长带头反对!他们都与法
规司平级!甚至更强势!局领导不可能不考虑
他们的意见" '他的诉苦引起了其他部$局%法
制部门代表的共鸣" &制度很容易拟定!我们都
是本部门法律法规的专家! 可是要批准颁布!

不能不听部领导和其他部门的意见" '某部法
规司负责人告诉记者"

对遭到的阻力!大多数与会者认为在意料
之中" &多年来!大家都按部就班地工作!突然
要量化考核!搞不好还要追究责任!像是要套
上笼头" '

而且!小部门的利益因素也不容回避!&比
如行政许可权和审批权!以前就是几个领导说
了算!现在你要全流程监管!还要事后追责!他
们会轻易同意吗, '

事实上! 部分部级单位的行政执法机构!

对行政执法责任制&不太感冒'!在内部已是公
开的事实"

推行行政执法责任制的第一步!便是梳理
各部门的执法依据!对新中国成立以来的各种
&红头文件'进行合法性审查和清理" 根据&上
位法优先!新法优先!特殊法优先'的原则!近
年来! 各部门共清理了数以千计的法规规章!

并被宣传为工作成绩"

但事实并不这样简单" 国务院法制办近期
举行了一次调查!本来想看一下各部门清理违
规执法依据的情况!没想到收回来的!大多数
都是渴望&扩权'!要求&拿权'的意见"

对推行行政执法责任制!部分部级部门的
热情似乎还不如地方政府" 今年上半年!国务
院法制办要求有关政府和部门上报推行情况"

(*+

被调研的地方政府送来了材料! 而部级部
门只有

!!+

" 与会者一致认为!在当前的行政
构架下!只有整合纪检#监察和人事等监管资
源!由上级部门和领导出面!部委内部执法责
任制的量化考核才能更好更快地推动"

如何量化成争议焦点

国务院法制办副司长江凌建议!有关部门可
以引进

,-.)"""

质量管理体系等!进行量化考评"

某部法规司负责人告诉记者!量化考核的
难度和可信度!也让人觉得在部委一级推进行
政执法责任制难度很大"

&海关和税务!可以查到每一笔货物!每一
笔税款!程序和实体的执法质量!都清清楚楚!

而我们这里!具体行政行为很少!领导们主要
对有关问题做出决策!如何量化, '

定岗定责#量化考核!一直是国务院推行
行政执法责任制的重点"

在法制办看来!这可以最大可能地剔除人
为因素!具备科学性和公信力!还为行政执法
中的偏差防微杜渐!&变个案监督为科学性的
数据分析!降低了行政体系的纠错成本" '

国务院法制办政府法制协调司副司长江
凌认为!有关部门可以引进

,-.)"""

质量管理
体系等!以量化考评为方式!促进行政执法水
平的提高"

对行政执法责任换算为量化指标局限性!

江凌认为不必过虑" &任何部门和公职人员的
行政执法行为!都必须经过法律的授权!否则
就是违法" 所以!几乎所有的具体行政行为!都
属于行政执法责任制的范畴" '

江凌举例说! 一个国税局局长只需要组
织有关执法部门 ! 按照法律法规征税即可 "

&这些行为都可以纳入量化考评!至于配合地
方政府招商! 拍板为企业减免税款等所谓的
决策行为!本身就已经违法!行为本身就应受
到追究" '

而且!各部门的信息化建设!也为量化考
评提供了技术支持"

%)))

年!

&"

多个部委$办#

局%的信息主管部门共同倡议!发起&政府上网
工程'"

海关系统的执法评估系统! 便依托于原本
用来办理通关等业务的&金关工程'网络" 国家

税务总局的&金税工程'也被嵌入执法监督的模
块!在该系统!每个工作人员的执法工作都量化
为了数字" &工作人员上班打开电脑!前一天征
稽税款的执法行为吃了多少分!就可以看到" '

不过! 量化考核有时也让考核对象担心"

!""#

年!河北省地税局以&税收执法监督考核
系统' 为依据! 追究了

!"""

多人次的执法责
任!而该局的执法人员只有

%)'$

人!人均被追
究超过

%

次"

&追究面过大!显示考核本身的不合理" '

国务院法制办曾调研此事!发现该考核系统软
件升级后!

%%

月份只追究了
(&

人次的执法责
任!而

(

月份则是
&((

人次"

江凌认为!考核机制只要将行政执法实体
与程序统一!将追究与激励统一!将效果与手
段统一!就具有科学性与可行性"

为了克服行政执法责任制推行早期&流于
形式'的弊端!国务院法制办力促量化的考核!

并认为这是加强依法行政的长效机制"

部委行政执法考核列出期限

部委与会官员认为 &推进行政执法责任
制!必须得到上级领导的支持" '

今年
(

月!国家药监局原局长郑筱萸一审
被判处死刑!促使该局内部在建立完善行政执
法责任制的问题上达成共识"

通过个案监督震撼违法乱纪者固然好!但
中央最中意的还是建设完善科学的制度"

国务院多次要求各部门!建立完善推行行
政执法责任制的长效机制"

在国务院有关部门的工作座谈会上!一位与
会者认为!中国目前的行政体制!还是以领导和
上级为主轴!行政执法责任制也要考虑到现实"

&推进行政执法责任制!上级领导必须支
持" '这是与会者的共识" &否则!即使建立考核
制度也难以奏效" '

对此!中央也有充分考虑" &我们实行首长
负责制!一旦出现行政执法方面的问题!无论
部门一把手事先知情与否!都要追究责任" '国
务院法制办负责人说!&推行依法行政!就是要
让领导干部权责合一" '

各部门可以整合纪检# 监察和人事等权
力!推动行政执法责任制的建立和实施"

但无论如何!中央推进行政执法责任制的
决心和步骤并不会动摇"

据!新京报"

'

月
%

日# 浙江温岭工商执法人员脱

下穿了整整
!%

年的旧制服# 换上新款制

服走上街头$ 资料图片
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本报记者 赵国锋 文
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图

冯玉祥与碧沙岗

说起碧沙岗公园! 很多人都进去游玩过!

但要说出她&诞生'的背景和她的&历史'恐怕
了解者就不会很多-

今年
*!

岁的廖永民是郑州市文物考古研
究院离休干部!他在研究古瓷#出版了

!""

多万
字著作的同时!专心收集北伐战争历史资料#研
究北伐战争历史!被人们称为&北伐战争历史研
究专家'" 提起冯玉祥将军营建碧沙岗!廖永民
滔滔不绝" 据他介绍!

%)!#

年
'

月!在国共两党
合作的情况下!国民革命军大举北伐"

%)!'

年
#

月! 冯玉祥出任河南省政府主席! 率师继续东
征!取得了辉煌战果!成为北伐军中的劲旅"

%)!*

年春!冯玉祥将部队调回河南进行休
整" 为了埋葬历次作战中阵亡的官兵!冯玉祥
先后拨款

!"

万元! 责成交通司令许骧云择地
建造烈士陵园" 最后他们选中了当时郑州以西
&

公里#叫做&白沙岗'的
&""

亩沙丘荒地并买
了下来" 烈士陵园于

%)!*

年
$

月动工!

*

月竣
工" 冯玉祥取&碧海丹心!血殷黄沙'之意!将陵
园命名为&碧沙岗'!并亲笔书写刻石镶嵌在陵
园北大门"

%)$#

年清明节!冯玉祥还从南京专程偕同
一起北伐的将领来郑给烈士致祭扫墓"

%)(#

年!郑州把碧沙岗改为公园!埋葬在
碧沙岗的

%"""

多名烈士的尸骨移到黄冈寺烈
士陵园!&文革'时期又把碧沙岗公园改为劳动
公园" 改革开放后!时任郑州市委书记的李宝
光提出要尊重历史!有关部门恢复了碧沙岗的
名字!就是现在大家经常去的碧沙岗公园" 但
是!在全国来说!冯玉祥将军在郑州建的北伐
战争碧沙岗烈士陵园知道者少之又少"

世人瞩目碧沙岗

%)*#

年!碧沙岗陵园被河南省定为省级文
物保护单位!就因为她是全国保存下来的面积

最大#保存比较完好的一处北伐阵亡将士的烈
士陵园"

%)*#

年!在郑州市文物工作队工作的廖永
民老先生在)中州今古*杂志上发表了)冯玉祥
营造郑州碧沙岗陵园*一文!这篇文章被)人民
日报*海外版转载"

这引起有关方面对碧沙岗的重视 !

%)*)

年!郑州市政府决定将占据碧沙岗烈士祠办公
的郑州博物馆另选新址重建!在烈士祠后殿设
立了&北伐史迹展览馆'"

%))%

年
!

月!聂荣臻
元帅在题写&北伐战争纪念碑'的同时!主持召
开了以碧沙岗烈士陵园为基地建立&北伐战争
纪念馆'的研讨会!与会专家#学者一致赞同"

&参加研讨会的专家学者认为!设立北伐
战争纪念馆具有重大的历史意义和现实意义!

有利于促成祖国和平统一" 责成郑州市博物馆
积极征集有关北伐战争的实物与文献资料" '

从此!已经离休的廖永民就一直没有停歇过"

%))%

年
'

月!廖永民又在)中国文物报*上
发表了介绍郑州碧沙岗的文章)丈夫毕竟贵流
芳*" 后来!)郑州晚报*记者徐长青在)人民日
报*海外版发表了)北伐故地人情多(((郑州
碧沙岗参观记*" 这些文章的发表!进一步引起
全国各地对北伐战争历史感兴趣的人的高度
重视! 国内一些学者和参加过北伐战争的人!

以及北伐战争牺牲的烈士遗孤!纷纷前来郑州
凭吊革命先辈和了解那段历史情况" 廖永民接
待了这些来访的人士"

%))#

年
&

月
!$

日美国)侨报*发表了刘德玺
的文章)冯玉祥和碧沙岗陵园*!这引起了身在美
国的冯玉祥将军的儿子冯洪志的高度重视!他不
远万里带着家人从美国赶到郑州凭吊北伐牺牲
的将士!冯先生看到保存完好的烈士陵园说+&很
好- 后人不忘先烈捐躯报国精神!先烈会含笑九
泉之下"我幼年随父在这里生活过!故地重游!一
草一木!一砖一瓦!一切都觉得亲切" '

不久!当年冯玉祥将军的侍卫长从台湾赶
来凭吊战友!含泪回忆着当年战斗的情景" 此
后!张自忠的女儿张廉云也来郑州凭吊北伐牺
牲的将士"

廖永民拿出两本前来凭吊的知名人士的

照片一个个的向记者介绍当时的情景"

各界提议建
北伐战争纪念馆

近几年!全国人大代表#政协委员要求在
郑州建立&北伐战争纪念馆'的呼声一浪高过
一浪!引起中央#河南省#郑州市领导的重视"

去年
#

月
!%

日! 河南省政府向郑州市政
府批转了第十届全国人民代表大会第四次会
议代表建议!这个&关于以郑州碧沙岗北伐烈
士陵园为基地兴建北伐战争纪念馆的建议'是
由全国人大代表胡大白领衔! 由全国人大代表
贾瑞琴#周晓春#金先春共同参与的提案"

他们认为+北伐战争与抗日战争#解放战
争一样!都记录着中国共产党创建革命大业的
足迹" 北伐战争纪念馆的建成!可以完整地#集
中地体现中国共产党和国民党第一次合作的
历史事实!表现中华民族的这段光辉历程" 北
伐战争举世闻名!是国共两党合作!以推翻代
表帝国主义反动势力的北洋军阀统治为目的
的正义战争" 在这场战争中!中国共产党为战
争的胜利做出了重大贡献!起到了重大作用"

&

位全国人大代表在提案中写道 +&毛泽
东#刘少奇及各级党组织发动农工群众!组织
工农武装.朱德#周恩来#叶挺及其他同志都直
接领导过军队工作!由他们领导及受他们影响
的部队都是当时革命最可靠的支柱.共产党员
蒋先云临阵负伤仍追敌不舍的顽强战斗精神.

贺龙#周逸群及周士弟等所率部队立下的赫赫
战功.刘伯坚#宣侠父#邓小平等同志为北伐军
重新训练干部#整顿队伍#建立革命政治工作
制度!进行了艰苦细致的思想工作!对提高北
伐军的战斗力起到了重大作用//'他们恳请
国务院批转有关部门重视#落实此事"

此外! 还有一些健在的北伐将领及其亲
属#部属不断从海内外来函#来访督促尽快建
纪念馆!并愿给予支持"

去年
#

月!市领导赵建才等看到省政府批
转的全国人大代表建议书后! 立即进行了批

示" 相关部门正按照领导的要求!抓紧进行纪
念馆相关工作的落实"

谈起建立北伐战争纪念馆的意义时! 市文
化局主抓这项工作的副局长任伟说+&兴建北伐
战争纪念馆对沟通海峡两岸的关系! 增进相互
了解! 疏通和培养两岸人民的感情! 促使实现
0一国两制1的构想!和平统一祖国!将发挥重大
作用"纪念馆建成后!将成为对青少年进行爱国
主义与革命传统教育的基地" '

他们为!纪念馆"奔忙

今年
$

月! 郑州市文化局局长齐岸青#副
局长任伟赴京拜会了冯玉祥将军的女儿冯理
达将军!他们向冯理达表示今年要出版)冯玉
祥在郑州*和)郑州碧沙岗文集*两部书!这个
任务主要由郑州市文物考古研究院承担" 文物
考古研究院所长张松林说+&从

&

月份开始!我
们就组织了由

#

个人组成的收集资料和写作
班子" '

记者前往采访时!收集资料的廖永民和张
巧燕凌晨

$

点才出差回来!廖老说+&我们这次
去汉口是找叶挺独立团在汉口的烈士陵园收
集资料#拍照片" 然后到重庆找冯玉祥孙子冯
文二采访! 同时到冯玉祥将军在重庆的旧居#

张自忠烈士陵园收集资料#拍照片" 又直接到
了潼关冯玉祥部队为悼念李大钊全军戴孝并
立碑的地方收集资料#拍照片" '

主抓资料收集工作的陈英书记介绍说!他

们从汉口去重庆时!

$

个人只买到了一张卧铺
票!让廖永民坐!廖老睡到凌晨就起来给列车员
说好话!让其他同志也去休息一会儿" &廖老师
精神可嘉!这么大年纪出去!为了节省经费!不
敢坐出租车!经常和我们一起步行"吃饭经常不
按点!饿了就在马路边吃碗面条#米饭" '

刚刚参加工作的张巧燕姑娘也没有一点
娇气!她遗憾地说+&当年冯玉祥在潼关得知李
大钊被绞刑!悲痛万分!立即命令全军将领戴
孝悼念李大钊!并在潼关立碑作纪念" 我们冒
着大雨坐长途汽车到潼关! 本想把碑文拓下
来!谁知道这个碑是国家珍贵文物!要拓碑文
必须经过陕西省文物局批准!我们只好冒雨拍
了两张照片回来" '

廖永民乐呵呵地告诉记者+&我们辛苦十分
值得!因为已经收集到很多珍贵资料!例如当时
报纸对碧沙岗陵园建成的报道等" 但收集这些
资料可不是简单的事儿! 我们去南京第二档案
馆查阅冯玉祥私人档案时! 档案馆要求必须有
冯玉祥将军的家属亲笔签字的委托书方可查
看!好在我和冯玉祥的女儿冯理达很熟!我给她
打电话说明情况! 她赶快把签字的委托书特快
专递寄到南京!我们才得以查看" '他多次前往
北京!通过各种关系获得了聂荣臻#杨成武#屈
武#杨得志#彭冲#方毅#李默庵等老革命的题
字!惟一遗憾的是没有获得邓小平的题字"

在记者采访他们时! 张巧燕又去买火车
票! 准备

'

月
$

日到广州# 肇庆收集叶挺独
立团组建# 阵亡将士纪念碑# 北伐誓师大会
的资料"


